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伤害果农的是什么
金秋十月，瓜果飘香，因盛产“平凉

金果”的甘肃静宁县喜获苹果大丰收。但
记者在静宁县农村果园采访时看到，堆积
如山的苹果无人问津，一个月以来，一斤
苹果便宜到几分钱也盼不到一个果贩前
来看货，行情连洋芋都不如。果农们个个
心急如焚。（11月6日《兰州晨报》）

往年这个时候，果农的苹果早卖光
了，今年遇到的算是啥事？经济学有个概
念，叫丰收悖论，是说某年大自然对农业
格外恩惠，农产品丰收了，却卖不上好价
格。这背后的原理就在于食品缺乏价格
弹性，价格下跌并不会使需求增加很多，
因而，好收成常常伴随着低收益。但细究
起来，静宁县果农遭遇的还不是丰收悖
论，或者说与丰收悖论模式不尽相同。丰
收悖论之悖总有个限度，一斤苹果便宜到
几分钱还没人要，在本土是个蹊跷事。作
为供给与需求关系之一方的消费者，谁吃
过几分钱、几毛钱一斤的苹果？

伤害果农的究竟是什么？有人将狼
腿扯到了狗腿上。静宁县果品局的局长
王专娃如此分析：静宁苹果销售不畅，是
受了金融风暴影响。目前，国内苹果出口
的口岸全部关停，而静宁苹果60%至70%

靠出口。现在，出口企业没有一家愿意收
购苹果，静宁23万吨苹果全部积压。

此种说法，怎么听都不是个道理。
23万吨苹果积压，寻不到国外市场出口，
还能寻不到国内市场出口？本土多数城
市的苹果市场，还远未饱和到卖不出去的
程度，苹果的卖价好着呢。卖到国外市场
是卖，卖到本土市场也是卖，本土市场既
然对其他产地的苹果销售都是敞开的，怎
么可能对静宁的优质苹果关闭？不是什
么金融风暴伤害着果农们的利益，而是一
些官员的行政不作为伤害着果农。是他
们的陈旧思维伤害着果农，是他们的行为
惰性危害着苹果丰收。

本土许多城市的苹果都要卖上几
元钱一斤，市场那么广大，不难吸纳静宁
的那些苹果。苹果卖不出去，不要动不
动就往美国的信贷危机上推。金融风暴
不是个筐，不是本土的什么事情都可以
往里装。如果官员能够放下身段，不要
坐而论道，而是实心实意地服务于果农，
帮果农理顺流通环节，像有些地方所做
的那样，帮果农到市场吆喝着卖，就绝不
会有那么多的苹果积压，甚至十分可惜
地成堆烂掉。 今语
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“高烧”的公务员考试透视

核心提示

被称为“中国第一大考”“国考”的国家公
务员考试逐年升温，今年更是进入“高烧”状
态：统计显示，2009年国家公务员考试通过审
核的报名人数创纪录地超过105万人，比2008
年增加 20 多万人；各职位平均竞争比例为
78∶１，与上一年的60∶１相比，大幅增长。

人们对“公务员热”并不陌生，而眼下“高
烧”到如此程度，颇值得深思。在走访考生后
可以发现，看似盲目的公务员考试热背后，其
实是众多考生的无奈。

为就业，大学生加入“考公”大军

黑龙江省一所省属高校经济学院金融专
业的小王今年７月份刚刚大学毕业，因为年初
考研失败，又一直没找到理想的工作，她今年
也加入了报考公务员的队伍。

小王告诉记者，自己的大学同学有的顺利
就了业，有的读上了研究生，而自己大学４年
读下来却好像一事无成，读书、就业两头不沾
边儿，心里很不是滋味。刚毕业时还经常和同
学打打电话聊聊近况，可几个月下来，总听见
人家聊工作、聊越来越充实的生活，自己感到
特别失落，慢慢就和大家疏远了。

大学毕业了却不能自食其力“赋闲在家”，
这种状态让小王如坐针毡。思来想去，她还是
报考了公务员考试做最后一搏。因为她给自
己定下了只能成功不能失败的目标，使得这次
考试似乎比高考还要艰苦，心理压力很大。

小王说，她每天都会８点钟起床准时开始
复习，直到晚上11点。虽然大学几年也是这么
过来的，可因为心里承受着不准失败的重担，
被压得异常疲惫，喘不过气。

更严重的是，因为自己长期没找到工作，
小王家的家庭氛围也日趋紧张。小王的脾气
越来越暴躁自不必说，父母也跟着着急上火，
三口人经常因为一些琐事发生争吵。小王说：

“我也很想就业，也能理解父母，他们期待我有
一个高起点，希望我有一份稳定的工作。”

为了考试，小王先后上了两个公务员考试
辅导班，各种辅导书也是一应俱全。虽然为考
试尽可能做了充分准备，可招考计划一公布，小
王还是傻了眼。因为学历是大学本科，专业又
是金融，这些都严格限制了小王的报考选择。

“许多公务员的招考条件都提高了，不是
统招硕士研究生根本不能报考，而且专业也限
定得非常明确。”记者看了一下小王手中的某
省公务员招考计划，个别热门的省直机关甚至
要求报考者具备博士研究生学历。看来，要想
考入这里的公务员队伍，没有硕士研究生及以
上的学历难度的确非常大。

万般无奈之下，家住省会哈尔滨的小王最
后选择报考了黑龙江省另外一个市的政府机
关。报名截止后，发现这个岗位仍然是１００
多人录取一个的录取比例。小王将面临的，是
同样激烈的竞争。

为跳槽，一些在职者“屡败屡战”

据了解，建立人才考试录用制度是我国在
干部人事制度上革除陈规、锐意改革的重大举
措。1994 年６月《国家公务员录用暂行规定》
的颁布，标志着我国国家公务员考试录用制度

正式建立。随后，各地区各部门根据工作实际
又制定下发了相应的实施办法和细则，形成了
涵盖笔试、面试、体检、考核、监督等诸多环节
的考录法规体系。

随着考试录用国家公务员工作步入规范
化、制度化轨道，更多已就业者必须适应公务
员“逢进必考”的规则，进入这支队伍必须通过
相关考试，这无疑使参加公务员考试的人数有
所增加。

“告诉你一个好消息，我的资格审查已经
通过了，今年我还要考公务员，祝福我吧！”

这是今年７月从黑龙江一所高校硕士研
究生毕业的小周发给朋友的一条短信。小周
曾在去年的公务员考试中失利，今年报名工作

一开始，她就又跃跃欲试了。小周表示，不管
结果如何，今年还要再尝试一次。

与很多毕业时遇到了就业困难而把报考
公务员作为就业出路的大学生不同，小周一毕
业就在银行系统就业了，而且工作稳定，收入
和待遇也不错。

既然如此，为何还要报考公务员呢？小周
认为，在银行系统工作，尽管工资高、待遇好，
但是由于专业不对口，个人发展到一定程度就
可能遭遇“瓶颈”。公务员的工作就业前景好，
接触社会的层面较广，能够更好提高和锻炼自
己各方面的能力。

像小周一样，对目前从事的工作不满意，
期待着成为“风险小、待遇高、有身份”的公务
员，是许多人重回考场的重要原因，这也从另
一个角度说明了为什么“公务员”在很多人眼
里具有其他职业身份难以比拟的吸引力。

为成功，应试者跨省“奔袭”

“如果想成为公务员，仅仅在一个省份报
考是远远不够的。”拥有丰富公务员考试经验
的潘同学向记者介绍跨省应考经历时，风趣的
言语中透露出些许疲惫和无奈。

小潘说，一般而言，考生可以报考国家公
务员考试和各省组织的公务员考试，但由于公
务员考试各个省份的报考时间从 11月到第二
年４月不等，因此，许多考生为了增加就业筹
码，选择跨省考试增加自己应考成功的机会。

“我曾参加过山东省、江苏省、辽宁省以及
河北省的公务员考试。每次考试成绩都在120

分以上，有时候甚至达到 130多分，尽管如此，
这些考试第二轮的复试都没有通过。”现就职
于山东省济南市某律师事务所的小孙曾经４
次参加跨省公务员考试，提起其中过程，小孙
向记者介绍，舟车劳顿、身心疲惫是漫漫赶考
路上的最大感受。

每次去不同的省份参加公务员考试，小孙
都要做好详尽准备：出发前要仔细查找列车时
刻表，选择最便宜的行车路线；上网寻找考试
地点附近住宿的地方，既要来往方便，又要考
虑花费。

小孙说，也有比较幸运的情况，比如在所
去的城市有同学或者亲戚，就会和他们联系到
家中住宿。虽然这样免不了给人家带来麻烦，
可为了省钱，再不好意思也得“放下面子”。

今年，小孙又义无反顾地报考了中央国家
机关公务员考试。当记者问其原因时，小孙表
示，喜欢公务员工作是他做此选择的重要原
因，无论多难，他都会再做一次努力。

针对公务员考试“高烧”现象，黑龙江大学
社会学教授曲文勇表示，这与全社会的就业导
向息息相关。在人们看来，公务员地位较高、
待遇好，这种看法像指挥棒一样调动着年轻人
的热情。此外，今年全球金融风暴导致的经济
危机，一些企业严重受挫，中小型的民营企业
经营艰难，就业岗位减少，也是导致今年公务
员过百万的因素之一。

有关人士建议，政府应发挥积极的引导作
用，除进一步引导高校毕业生到基层就业外，
还应该引进国外先进经验，通过非政府事业单
位对人才的“吸收”，缓解目前公务员考试热带
来的压力。 据新华社

解释滞留法国不归
不要前后矛盾

上个月突然在法国“失踪”的上海市卢湾
区副区长忻伟民于11月1回国。据《广州日报》
11月5日报道，忻伟民在出国前并未被发现存
在贪腐行为，而坊间传言他此次是为情出走，巴
黎滞留可能是“私奔”。不过，卢湾区委宣传部
在回答采访时称，忻伟民是在国外治疗颈椎病，
回上海后仍在继续治疗。至于“与情妇私奔”传
言，他们的答复是：无法证实。

与忻副区长被发现突然“失踪”一样，这次
他的回国同样令人感到突然——从10月14日
忻伟民悄悄地“失踪”，到 18 天后又悄悄地回
来，最先发布消息的居然都是媒体与“坊间”。
更不可思议的是，媒体发布了消息后，官方似乎
仍然没有及时回应的打算。直至3天后记者主
动采访，官方才比较被动地开了金口。

不过，这样的表态再次让人感到突然，它
让我产生了三个“想不到”：知道官方会正面解
释忻副区长的滞留原因，但想不到原因居然和
温州鹿城区委书记杨湘洪滞留法国如出一辙；
想不到，忻副区长身边同事都知道的“情妇”之
事，官方居然“无法证实”；更让人想不到的是，
官方对忻副区长滞留法国的解释，竟然是前后
矛盾。

如果各位不是那么健忘，应当记得忻伟民当
时在法国悄然离开考察团时留了张纸条，称将在
法国会友，直至考察团踏上返沪航班，再无忻伟明
任何信息。当时的上海官方对忻的突然“失踪”都
感到震惊。这些细节，众媒体在10月22日那天都
有报道。这意味着官方并不知道忻伟民为什么

“失踪”。现在，忻伟民一回国，原因就“找到”了，
不知是不是忻伟民回来后才透露的？

如果说官方消息闭塞、反应迟钝，想必是
站不住脚的。过往的经验显示，官方对待民间
的“谣言”往往反应迅速，用迅速“扑灭”一词可
以形容。而在官员的作风与贪腐问题上，官方
则往往会表现出极好的耐心与宽容。譬如对于
留法不归的杨湘洪，温州方面派出“游说团”劝
其回国，无功而返后，要求参与游说的成员封锁
消息，不得接受任何媒体采访，违者纪律从事，
很有一种保护杨某人的味道。又譬如对待悄然
回国的忻伟民，上海有关方面无视公众知情权，
对社会各种猜测没有任何有说服力的解释。

鉴于官方对忻伟民回国的解释漏洞百出，
坊间当然会继续猜测。除了“与情人私奔”版
本，网上舆论还有“国内关系已摆平”版、“国外
呆不下去”版——不知道官方会不会对这些说
法按“谣言”处理？希望官方还是花点时间进行
调查，再给出一个有“技术含量”的解释吧！这
既是对公众负责，也是对“问题官员”负责，更是
对政府公信力负责！ 椿 桦

漫画／王伟宾

漫画：豪宴嫁女

10月29日，云南昭通永善县公
安局右岸分局政委阙隆宽嫁女，在公
安机关办公大院设宴500桌。

阙隆宽嫁女被当地称为“最牛嫁
女喜宴”。阙隆宽作为一个领导干部，
显然知道自己不能如此大操大办，更
不能借着嫁女而收敛钱财。

对于阙隆宽的豪宴嫁女，当地监
督部门闭上了眼睛，或许他们也正是
其中的参与者。也许，在媒体曝光下，
阙隆宽会受到处罚，但谁能担保不会
出现下一个呢？

文/王军荣 图/吴之如

臧天朔的江湖与恶势力的朋友
说到江湖，我们想起的是弹剑高歌、是

快意恩仇、是朋友。想完这些，有个消息等
着我们：弹琴高歌《朋友》的摇滚歌手臧天
朔因为涉嫌恶势力组织被抓了。

遥想当年，摇滚就是一种力量。在
那个摇滚初起的时代，正逢万马齐喑、而
风起云涌之时。现在被称为歌后的邓丽
君都是被打击的对象，甚至李谷一用气
声唱歌都要被批判的时代，摇滚与牛仔
裤、长发、太阳镜，更重要的是与反叛一
起，成为一个时代的象征。他们所叛逆
的是那个时代。

时代的定义有两种，一种是整个时
代，无论文化还是政治；一种是文化意义
的背叛。在那个时期里，摇滚的力量所
冲击的，是整个文化与政治所压抑的氛
围。从现在看起来，这使他们得到了某
种程度上的合理性，并且造就了最早的、
但是对于想要什么还处于朦胧状态的群
体。与后来的那些摇滚音乐人不同的

是，最早开始这种文化为表面、内里是一
种躁动而朦胧者，知道他们要做什么，而
为什么这么做却茫然不知。

世事变迁，在那一代人中间不论是
天赋还是后来的修养，有些人最终开始
了问一个“为什么”的过程，这里最出色
的就是崔健。崔健始终在前进，保持在
一个很高的高度上看待着音乐以及生
活，甚至如同哲人一样思考这个社会。
也有人始终没有多少进步，叛逆消退以
后，所留下的不是关于为什么的思考，而
是加入到了“江湖”当中。

世情反复，当音乐的梦想不能继续
承载其思考时，最开始的那些赋予他们
生命力的反叛就会变质，变得更加的江
湖与实际。据说臧天朔是圈里“面子最
广的人”，这正是江湖最大的象征意义。
走入其中、利用自己的社会知名度来从
事某些行业，其实是很正常的事。只是
那时候他就不再是个歌者了，而是褪掉

其理想主义的音乐外衣，露出当年街头
的文身。

世事悲哀也正是在这里啊。一代一
代开拓社会无限可能、把美好的东西带给
这个社会的人，往往在最初的时候是从直
觉开始走上这条路的。而直觉不能长久，
在砸了面前坚固的围墙第一下之后，思考
为什么砸与怎么砸，以及砸完以后应该如
何的人，真是太少太少了。更多的不是从
此以叛逆为叛逆走下去，就是当他们赖以
成名的某种天赋耗尽时，本色就开始显
现。不但中国当年转型期出现的标志性
人物很多如此，如果我们回望上世纪六十
年代的美国，这种事情也是屡见不鲜。

这也不完全是他们的错，因为在一
个没有成熟的社会所出来的人，往往都
是如此带着旧时代的烙印。只是在过些
年回想起来的时候，那声叹息无可阻止
的从嘴边冒出来。偶像的黄昏——是他
们自己倒下的。 伍 岳

林嘉祥案理顺社会情绪
需改良政治生态

深圳海事局原党组书记林嘉祥现在处于全国
舆论的风口浪尖。林嘉祥党内外职务被免了，可说
其人已经身败名裂。案件还在处置中，但民愤仍像
火山一样持续释放着内在能量。

在此案件中，林嘉祥到底应当承担何种责任，职
在警方。深圳警方表示，根据目前掌握的证据，案件
按治安案件处理，结论现已公布。可社会舆论仍在持
续施压，深圳警方介入之初，人们质疑他们会否公正
处理；警方有了初步结论后，又有人指责深圳警方不
懂法。社会上弥漫着一种“痛打落水狗”的氛围。

林嘉祥必须承担他应当承担的责任，事实上他
已付出代价，并还将付出代价。但如果民愤只朝林
嘉祥一人发泄，把他打得爬不起来，这个世界是不是
从此海晏河清了？有人说，他丢官了，“今后他可没
什么嚣张的资本了”。林嘉祥确实没有资本了，但如
果还有赵嘉祥、钱嘉祥在，他们还会以不同形式一次
次重演林嘉祥的嚣张。

现在，案件已经变成一个社会事件，我们应当
透过现象，看到事件的本质。林嘉祥涉嫌猥亵女童，
案情单纯。真正引起民愤的是他事后的嚣张。林嘉
祥是一个掌握权力的人，是人民公仆，但他极端蔑视
主人，将人民的尊严踩在脚下。始于一个治安案件，

“成”于权力与主人之间的冲突，折射出一种失衡的
政治生态。

如果止于表达民愤，止于“痛打落水狗”，那是很
不明智的。我们应当抓住这个契机，通过一种体制反
思，加深对体制现实的认识。目前，我国正处于政治
体制改革进程中，必须通过一个个类似事件，审视当
下体制弊端，明确改革目标和任务，找到改革的着力
点和切入点，使我们的改革取得进展，实现突破。

表面上看，是林嘉祥的口无遮拦、大胆狂言，直
接激起了民愤。据说林嘉祥当时喝了酒，深圳海事
局指他酒后胡言，但常言“酒后吐真言”。事实上，林
嘉祥确实道出了权力无边、权力支配一切的现实，这
犹如当头棒喝，使人们看清了权力不受制约、无法无
天的实际。人们体会到，他们对蛮横的权力束手无
策，失去了做人的尊严，处于一种被“收拾”的地位。
林嘉祥只是权力横行的一个符号，象征了权力与主
人冲突的现实。

问题很复杂，道理其实很简单。建设政治文明
千头万绪，但核心问题只有一个，即制约和监督权
力。人类漫长的政治史已经向我们揭示，权力天然
具有滥权和腐败的倾向，绝对的权力导致绝对的滥
权和腐败。我们的任务是驯化权力，把权力置于人
民的控制之下，构建一种新型政治生态。

善治国者必先察乎社情民意，从针对林嘉祥的
民愤，捕捉和把握理顺社会情绪的先机，开辟改良政
治生态的路径。建设政治文明也好，政治体制改革
也好，无非是保障权力来自于人民并服务于人民。

杨于泽
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